
釋法針對「獨」作權威性宣示
梁愛詩：人大常委會速戰速決 中央有責維護主權
香港文匯報訊（記者 朱朗文）全國人大常委會早前就香港基本法

第一百零四條釋法，解決宣誓時播「獨」辱國等各種亂象。香港基本

法委員會副主任梁愛詩昨日強調，中央政府有責任維護主權和國家安

全，回應國民對「港獨」的不滿，因此有需要針對「港獨」作權威性

宣示。她又認為是次人大釋法是速戰速決，如果在法庭錯判後才釋

法，對司法機構會造成打擊。她質疑部分人看釋法時觀感多於理性，

認為他們首先應該要自問為何會有這次釋法。
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不少青年精英昨日在論壇上發
言，表明反對「港獨」、支持釋
法的立場。其中主持論壇的香港
青賢智匯主席謝曉虹強調，絕大

部分年輕人都不認同「青症雙邪」游梁二人的
言行，更加反對「港獨」，呼籲同輩勇於發
聲、撥亂反正。

大部分港青不認同「雙邪」言行
謝曉虹致辭時表示，在宣誓風波發生後，自

己和很多年輕人交流，感覺絕大部分人都不認
同游梁二人的言行，更加反對「港獨」，因為
大家都知道香港已經回歸中國。她批評二人言
行不只是「年輕人的頑皮」，更是極壞的榜
樣，又指過去中央一直強調「河水不犯井
水」，但現在是「井水犯河水」，還要把香港
從國家分裂出去。
她慨嘆，在香港全面準確認識「一國兩制」

及香港基本法從來都不是易事，因為小學、中
學、大學都沒有完整教材，當缺乏基礎知識，
就只能道聽途說，並質疑有很多「專業人士」
稱釋法是「災難」，會破壞香港的司法獨立，
「但如果沒有梁游的宣誓風波及辱華事件，會
有這次釋法嗎？」她認為事出必有因，當「港
獨」分子一再挑戰中央底線，最終受害、埋單
的將是全港市民，「如果香港年輕人不願意、
不敢表達自己的意見，那麼我們還能掌握自己
的未來嗎？」
謝曉虹又指，年輕不等於無知、年少不一定

輕狂，從游梁二人身上可學到「一朝得志」也
不可以語無倫次，並引用文天祥的名句「挽狂
瀾於既倒，扶大廈之將傾」，勉勵年輕人要撥
亂反正，維護民族尊嚴，促進香港發展。
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中華青少年圓夢基金會及香港青賢智匯昨日
舉辦關於人大釋法的論壇，梁愛詩擔任講

者。對於全國人大常委會主動釋法，她指「港
獨」已在香港囂張了一段時間，侵犯國家主權尊
嚴，煽動市民對國家不忠，引起很多市民的憤
怒，內地民眾更加怒氣沸騰，中央政府有責任維
護主權和國家安全，也有責任回應國民對此的不
滿，避免社會不安穩，因此有需要針對「港獨」
問題作權威性宣示。
她認為，中央對「港獨」問題要有清晰立場，

不可以單靠領導人講一句批評說話，因為會有人
覺得這不代表整個政府的立場，因此釋法說明中
特別提到「港獨」不能被接受。

「有什麼理想都不可以違法」
梁愛詩指出，「港獨」直接與「一國兩制」牴

觸，而「港獨」是無法以合法途徑爭取，必然以
違法行為達至。她強調，違法行為必然要承擔法
律責任，「有什麼理想都不可以違法，一過了火
位就要受刑法限制」，如游蕙禎及梁頌恆就喪失
議員資格。

「莊豐源案」「剛果案」前車可鑑
她認為，如果透過針對游梁二人的訴訟解決
「港獨」，可能要待一兩年後才到終審階段，而
且審判結果是不可預算的。她以終審法院早年審
理與「雙非」（父母皆未成為香港永久性居民）
兒童居港權有關的「莊豐源案」為例，指出當時
法庭曾認為《入境條例》不可附加條文剝奪在香
港出生的中國公民的居港權，超越香港基本法第
二十四條第一款的規定，因此判「雙非」兒童有

居港權。她續指：「若將這個原則套在這件案件
上來看，基本法第一百零四條沒有講到拒絕或忽
略宣誓會失去議席，《宣誓及聲明條例》第二十
一條會否被認為超越第一百零四條呢？這不是不
可能的事。萬一法庭的判決是錯誤的話，屆時才
釋法，會否對司法機構打擊更大呢？」
有意見質疑為何不待終院提請釋法，梁愛詩表

示終院在2011年就「剛果（金）案」提請釋法
時，有三個法官贊成、兩個反對，「萬一今次是
兩個法官贊成、三個法官反對，不能提請的時
候，由人大常委會自己解釋，是否要批評終審法
院呢？這些批評會打擊司法機構的威信。」她強
調在這時釋法，反而不會對司法機構造成打擊。
她又強調，在未有判決前，立法會爭議不斷，

幾乎癱瘓，屢次發生流會、肢體碰撞，甚至有保
安員受傷，「所以速戰速決是有需要的，不能再
讓惡劣情況持續下去。」

主流民意在反「獨」一邊
梁愛詩說，民意在反「港獨」的一邊，但也有

部分市民從來不接受釋法，甚至有部分法律界人
士認為釋法會破壞司法獨立，因此不可假設釋法
得到大部分人支持，「如果（釋法）可以避免，
就應該盡量避免」。她指出，20年來的5次釋
法，港人已經對此明白更多，如果港人完全遵守
香港基本法的藍圖，相信日後釋法的機會不是太
多。

若非游梁言行過火 不會出現釋法
她又質疑部分人看待釋法時觀感多於理性，

「他們首先應該要自問為何有這次釋法」，認為
若不是游梁二人作出過了火位的言行，都不會出
現是次釋法，又批評有人分不清黑白是非，令社
會撕裂越來越嚴重。
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何君堯讚釋法釐清議政參政限度
香港文匯報訊（記者 尹妮）高等法院已裁定「青症雙
邪」游蕙禎和梁頌恆喪失立法會議員資格，但仍有更多針
對不同議員宣誓行為的司法覆核案，有人擔心司法覆核機
制會被濫用。立法會議員何君堯認為，司法覆核機制不會
被濫用，因為申請不一定可以獲得批准，又認為今次人大
釋法是釐清香港議政、論政及參政的限度，即需要忠誠擁
護香港基本法和效忠中華人民共和國香港特別行政區，不
能搞「港獨」。民建聯立法會議員劉國勳認為，雖然香港
基本法有部分條文較寬鬆及有空間，但不代表可以任意試
探及挑戰中央的底線，包括國家安全及主權完整的問題。
《城市論壇》昨日再討論宣誓風波的後續，何君堯及劉
國勳對法庭裁決「雙邪」失議席表示歡迎。何君堯認為，
在自由言論及政治自由下，大家亦須知道不能越過香港基
本法的要求及底線，批評有議員利用宣誓做騷，是不莊重
宣誓。

劉國勳：游梁失資格是「求仁得仁」
劉國勳則指出，裁決後本港立法會運作可以重回正軌，
故上周立法會可以正常開會。他直言，游梁兩人喪失資格
是「求仁得仁」、「咎由自取」。劉國勳又認為，人大今
次釋法不是針對游梁兩人，而是考慮到未來有機會發生同
類事件，認為未來仍然適用，又相信法庭會有合理的判
決。
民主黨立法會議員黃碧雲對法院裁決無異議，但擔心有
人會濫用司法程序，「無限擴大」打擊面，進行「政治清
洗」。何君堯則指出，本港司法程序有很好的機制，如要
司法覆核先要得到法官批出的批文，認為法官可以防止機
制被濫用。
其後，討論重點轉移至議員擁雙重國籍一事上。有人質
疑，會否在釋法後，擁雙重國籍者將變成「雙重效忠」，

構成「不真誠宣誓」云云。何君堯表示，香港對此有特
殊做法，在香港基本法下有12個議席容許議員擁有其他
國籍。劉國勳補充，最多雙重國籍的可能在法院，又指
樂意見到主要官員、所有議員、所有法官都只能有一個
國籍。
另外，中文大學學生張秀賢早前參選特首選委高等教育

界，但助理選舉主任日前通知他因與高等教育界別欠緊密
聯繫而被裁定提名無效。他於《城市論壇》談及事件時聲
言，自己只卸任教務會成員9個月，不明白為何被選舉主
任指他與該界別無緊密聯繫。他續稱，前日方收到選舉主
任的書面通知，正在尋求法律意見，暫未決定是否上訴。
劉國勳指出，張秀賢明知自己未必符合有關參選資格下仍
報名，最終挑戰失敗，如要上訴便要找出理據證明。

香港文匯報訊
（記者 陳庭佳）
全國人大常委會釋
法消「獨」，香港
特區行政會議召集
人林煥光昨日形
容，「港獨」是虛
妄議題，希望港人
可以實事求是應付
特區內部問題，不
要再浪費時間討
論。

籲應實事求是應付內部問題
林煥光昨日形容「港獨」是虛妄議題，指經過過去一段時間的

折騰，大部分港人都覺得要放下虛妄的議題，要集中解決香港真
正面對的挑戰及政策上的困難，希望港人可以實事求是應付特區
內部問題，不要再浪費時間討論對特區有害無益的偽命題。
對於人大釋法，他說香港當然希望釋法越少越好，但釋法已是

既定事實，目前就要好好跟進，希望將「衝擊」和「副作用」減
到最低。
香港基本法委員會副主任梁愛詩昨日在一論壇後表示，不同意

釋法有「副作用」，認為要多向不明白釋法的市民講解，解釋全
國人大常委會的釋法權是香港法律制度的一部分，人大行使釋法
權時不會影響司法獨立，只可解釋法律，不可審判案件，至於某
個法律解釋是否適用於某案件，香港法官也會獨立判斷。

林煥光：「獨」議題虛妄
籲勿耗時討論

香港文匯報訊（記者 朱朗文）是次宣誓
風波引起了大家對議員是否真誠效忠的關
注，部分人隨即大做文章，質疑部分持外國
國籍的法官和立法會議員會否有所謂「雙重
效忠」的問題。梁愛詩昨日表示，公職人員
有責任要擁護香港基本法、效忠中華人民共
和國香港特別行政區，這是最起碼的要求，
並同時指出，香港基本法列明司法機關可以
有外國法官，另外，立法會功能界別也可以
有不多於五分一議員有外國居留權。
「青症雙邪」是次因拒絕宣誓被趕出立法
會，被問到同樣在宣誓時「玩嘢」的劉小麗
被取消資格的機會，梁愛詩指案件已進入司

法程序，不便評論，但認為釋法及游梁二人
案件的判決是很好的指引。

廿三條立法非洪水猛獸
有意見認為經歷宣誓風波後，香港應盡快

就香港基本法第廿三條立法。梁愛詩強調，
廿三條立法並非洪水猛獸，相信特區政府之
後立法時，會保障市民不會以言論或思想入
罪，但若有人煽動他人作出暴力、嚴重違法
行為時，就要承擔法律責任。
梁愛詩表示，自香港基本法生效以來，香

港就有責任就廿三條立法，而何時立法、如
何立法，由特區政府決定。她又指，很多人

覺得廿三條立法是洪水猛獸，會箝制港人權
利，「但這一定是錯的」。
她提到，特區政府在2003年提交的《國
家安全條例草案》中，已保障市民不會以
言論或思想入罪，但若有人以言行煽動他
人以暴力或嚴重違法行為達到目的時，就
要承擔法律責任，相信往後特區政府就廿
三條立法時，亦會根據有關原則。
不過，她強調言論、集會、結社等自由

並非絕對，在有需要保障國家安全、公眾
秩序及他人權利時，就應受到限制，希望
港人珍惜現有權利時，也不可讓社會亂，
不容許破壞法紀的事情發生。

詩姐談「雙重效忠」：基本法允有外國法官
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